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为为为为什什什什么么么么被被被被““拍砖””的的总总是是我我？？
——— 足球解说员生存环境解析

本报记者 许恺玲

一位足球解说员的解说
水平只能说是仁者见仁、智者
见智。何况对于球迷来说，萝
卜青菜各有所爱，有人喜欢的
是像诗人贺炜那样的娓娓道
来，但就有人喜欢黄健翔那样
的激情澎湃。无论解说员是哪
种风格，似乎都逃不开各种挑
刺。

有很多球迷感慨，解说员
工作不容易，很多“80后”球迷
更是支持刘建宏，认为他的解
说陪伴了这些球迷长大。但这
样的声援在口水大军中就像杯

水车薪，基本可以忽略不计了。
关于刘建宏为什么被各种吐
槽，网友总结的原因大致是这
样的。一方面，目前在网络上发
言吐槽刘建宏解说的球迷群体
相对年轻，他们根本没有经历
过“刘建宏的解说陪我们长大”
的过程，所以感情分不存在。另
一方面则是刘建宏无奈地被中
国足球拉下水。刘建宏解说中
特别喜欢说中国足球，什么都
往中国足球上扯。在巴西世界
杯的最后一场解说中，刘建宏
更是七次谈到中国足球。但往

往球迷看球时根本不关心中国
足球，何况和中国足球沾边，总
是躺枪，所以刘建宏自然成为
被黑的对象。

最最重要的一点就是，随
着网络文化的兴起，有些网友
都成了职业吐槽手，那吐槽的
段子是一个接一个，解说员想
不中枪都难。一些资深球迷吐
槽也就算了，有些伪球迷也跟
着瞎起哄，吐槽理由也是各种
无厘头，有些甚至连足球规则
都不懂，也敢吐槽别人的解说，
真是让解说员伤不起呀！

■被黑不需要理由了？

■离开并不意味着结束

其实国外的足球解说分工
非常明确，一个是掌控局面的
主持人，负责忠实地描述比赛
的事实；另外一个解说嘉宾，就
是给比赛“着色”的人，战术讲
解、技术指导、形势预判、细部
分析、场外花絮、历史回顾都可
以由他们来滔滔不绝、锦上添
花。

国外解说嘉宾大多出自
曾经的球员，比如莱因克尔，
比赛解读能力超强，语言流畅
风趣，那种类似“憨豆先生”的
英式幽默无处不在，收获了大
批粉丝。国内的解说基本上混

淆了主持人和解说嘉宾的概
念，所以有时候出现逗哏的也
是捧哏的，一边滔滔不绝，一
边只是随声附和，自然不会让
球迷舒服。

在国内的解说员中，詹俊
是难得得到比较多的人认可
的，很多网友认可詹俊的解说，
主要是觉得他掌控局面好，知
识储备丰富，语言精彩，解说时
画面感很强。现如今球迷的素
质越来越高，他们不仅要求解
说员对足球知识、各种掌故、数
据如数家珍，更要求解说员真
正懂足球运动的规律，能准确

地阅读比赛，并对比赛的
发展趋向作出准确的判断。
所以想要让球迷满意，真心
不容易。

但想想，足球解说员现场
直播临场发挥，暴露弱点的危
险极大；坐在那里往往一说就
是两个小时，口干舌燥，身体极
度疲劳，犯错就更容易了；解说
的每一句话都能清楚地送到亿
万观众耳朵里，随便一挑，浑身
是刺。所以请球迷不要忘了，解
说员总是那个和你一起看球的
人，何不更宽容地看待这些解
说呢？

■怎样才能让球迷满意

刘建宏离开央视，被爆有
可能加盟一家网站，起初有网
友猜测会不会像黄健翔一样做
网络解说员，但目前看来，刘建
宏转做幕后的可能性比较大。

近日，刘建宏在接受媒体
采访时说，“在这个自媒体崛起
的时代，传统媒体已受到强有
力冲击，所以是时候离开央视

了。”刘建宏说，家人早就建议
他转做幕后的工作，毕竟主持
人和解说的工作压力大，不讨
好。看看这些年刘建宏解说比
赛被吐槽的种种，不知道他本
人是否会感到有心无力。也许
离开有很多无奈，但离开却不
一定是放弃自己所爱。刘建宏
一直坚称，即便离开央视，也不

会离开中国足球。
刘建宏不是第一个从央视

出走的足球解说员。2006年，黄
健翔因为激情解说而“下课”，
从央视出来后，他没有离开原
来的圈子，而是在视频网站继
续做足球解说，由于环境宽松，
反而发展得顺风顺水，收获了
大批粉丝。

■是什么让你的电视静音

身边很多资深球迷会说，
他们在看足球比赛时总是喜欢
把电视调成静音，原因很简单，
不喜欢解说员在那里“瞎叨
叨”。资深球迷在足球认识和足
球欣赏上，已经有自己完整的
个人理解，一边看着比赛，一边
还要听低水平的解说，的确是
累心。

十几年前，网络不发达，
普通观众看球只能通过电视

和报纸，对足球了解的深度和
广度不如专业解说。如今很多
球迷都通过网络看直播、刷论
坛，看过无数精彩集锦，刷过
无数精彩评论，积攒了无数的
足球典故和足球段子。他们看
直播的时候，即使通过球衣号
码甚至是跑步姿势，就能分辨
球员，所以一旦解说把球员搞
混、把战术说错，那肯定是要
被吐槽的。现在的球迷，绝对

不能容忍一个解说员在比赛
中口误连连，不断出现低级失
误。

另一方面，不论老球迷还
是新球迷、真球迷还是伪球
迷，都有自己看球的乐趣所
在，没人愿意接受训导和灌
输。有很多解说员在解说的
时候明显带有感情色彩，这
时候对立球迷就会非常反
感，想听下去才怪呢！

世界杯结束近一个月了，但关于世界杯的一些话题余温不断。近日，央视名嘴刘建

宏要离开央视的消息一爆出来，更是让许多网友想起世界杯那些“欢乐的日子”，不遗余

力地开扒各种“刘建宏语录”，似乎要用各种“黑”来为“见红哥”送行。到底何时开始，足

球解说员成了网友争相调侃的对象？巴西世界杯上的央视解说，几乎没有人逃出网友的

“魔爪”。无论是资深球迷、新球迷还是伪球迷，都纷纷给解说员拍砖。解说员看似风光，

但内心的辛苦，真是谁干谁知道。


	B06-PDF 版面

